
 

Dans le cadre de la présidence Belge du Conseil de l’Union européenne du 1er janvier 2024 au 

30 juin 2024, la Fédération Wallonie-Bruxelles – en partenariat avec la Région wallonne et la 

Région de Bruxelles-Capitale – propose une conférence sur la thématique du racisme.   

Lors de cette journée sont conviés des académiciens, chercheurs et représentants du monde 

associatif afin d’aborder l’émergence et la banalisation du discours et des partis d’extrême-droite 

en Europe, avec également un focus porté sur une historicité de la pensée raciste 

« européenne ». Au-delà de cette première approche, un constat des initiatives mises en œuvre 

pour répondre à l’extrême droite sera proposé ainsi que les moyens gouvernementaux pour 

lutter contre cette tendance.  

Cet événement vise à offrir un lieu d’échanges afin de stimuler le dialogue, d’explorer les 

solutions et le partage d’expériences. Il s’agit également de promouvoir la compréhension 

mutuelle afin de favoriser la tolérance et l’inclusion sociale.  

08.30  Accueil des participants  

La modération de cette journée sera assurée par Madame Maryam Benayad – Journaliste  

09.00  Introduction au colloque : « Quels sont les enjeux de la lutte contre le racisme au sein de l’Union 

européenne ? » – Interventions de Madame la Ministre en charge de l’Egalité des chances de 

la Région wallonne et de Monsieur le Ministre en charge de l’Egalité des chances de la 

Fédération Wallonie-Bruxelles 



09.20 « Historique de la « pensée raciste » européenne » – Madame Carole Reynaud-Paligot – 

Historienne et commissaire de l’exposition « Nous et les autres : des préjugés au racisme » 

09.45 « Etat des lieux de la montée actuelle de l’extrême droite en Europe : Les cas particuliers de 

l’Italie, de la Grèce et de la Belgique » avec la participation de : 

- Madame Veronica Granata – Professeure invitée à la Faculté de Droit, de Sciences 

Politique et de Criminologie de l’Université de Liège (ULG) 

- Monsieur Stravos Zoumboulakis – Philosophe et essayiste, Président du Conseil 

Administratif de la Bibliothèque Nationale de Grèce 

- Monsieur François Debras – Professeur associé au l’ULiège et Maître assistant à 

HELMO. 

  (11.00 : discussion avec la salle) 

11.20 Pause-Café 

11.30 « Constats et état des lieux des dispositifs européens et nationaux en matière de lutte contre le 

racisme » avec la participation de : 

- Monsieur Patrick Charlier – Directeur d’Unia (Service public indépendant de lutte 

contre les discriminations et le racisme et de promotion de l’égalité) – Belgique  

- Monsieur Jan-Peter Loof – Ancien vice-Président de l’Institut néerlandais des droits 

de l’Homme (Netherlands Institute for Human Rights – NIHR) – Pays-Bas 

- Monsieur Nicolas Marugan – Directeur général adjoint chargé de l’égalité de 

traitement, de la non-discrimination et de la lutte contre le racisme – Espagne  

 (12.45 : discussion avec la salle) 

13.05 Pause Lunch 

14.00 « Réponses de la société civile à la montée de l’extrême droite et à sa banalisation en Europe » 

avec la participation de : 

- Madame Esther Kouablan – Directrice du MRAX (Mouvement contre le racisme, 

l’antisémitisme et la xénophobie) – Belgique  

- Madame Sotieta Ngo – Directrice générale du CIRE (Coordination et initiatives pour 

réfugiés et étrangers) – Belgique 

- Madame Rosario Marmol-Perez – Animatrice politique et culturelle à La Cible ASBL – 

Belgique 

- Madame Solange Umuhoza –  Membre du projet « Du racisme en Belgique, non peut-

être ! » au Forum des Jeunes. Monsieur Mickaël Scauflaire – Détaché pédagogique et 

chargé de projets au Forum des Jeunes – Belgique  

- Madame Sabrina Alaouchiche – Directrice « projets européens » de La Fédération 

nationale des Maisons des Potes de l’Egalité. Monsieur Samuel Thomas, Président de 

la Maison des Potes de l’Egalité - France 

(16.05 : discussion avec la salle) 

16.25 Mot de clôture : Intervention de Madame la Secrétaire d’Etat à l’Egalité des chances du 

Gouvernement de la Région de Bruxelles-Capitale 

16.35 Verre de clôture  

Inscription via ce lien : https://form.jotform.com/240143519453048 

----------------------- 

https://form.jotform.com/240143519453048


As part of the Belgian Presidency of the Council of the European Union from 1 January 2024 to 

30 June 2024, the Wallonia-Brussels Federation - in partnership with the Walloon Region and the 

Brussels-Capital Region - is organising a conference on the theme of racism.   

Academics, researchers and representatives of the voluntary sector will be invited to take part in 

the conference, which will look at the emergence and spread of extreme right-wing discourse 

and parties in Europe, with a focus on the history of 'European' racist thinking. Beyond this initial 

approach, a review of the initiatives implemented to respond to the far right will be proposed, 

as well as the government resources available to combat this inclination. 

This event aims to provide a forum for stimulating dialogue, exploring solutions and sharing 

experiences. It is also about promoting mutual understanding to foster tolerance and social 

inclusion. 

8:30 a.m. Welcome of participants 

This day will be moderated by Ms. Maryam Benayad – Journalist  

9.00 a.m.  Introduction to the conference: “What are the challenges of the fight against racism within 

the European Union? » – Interventions  by the Minister in charge of Equal Opportunities of 

the Walloon Region and by the Minister in charge of Equal Opportunities of the Wallonia-

Brussels Federation 

9.20 a.m.  “History of European “racist thought”” – Ms. Carole Reynaud-Paligot – Historian and curator 

of the exhibition “Us and the others: from prejudice to racism” 

9.45 a.m.  “Inventory of the current rise of the extreme right in Europe: The particular cases of Italy, 

Greece and Belgium” with the participation of: 

- Ms. Veronica Granata – Visiting professor at the Faculty of Law, Political Science and 

Criminology of the University of Liège (ULG) 

- Mr. Stravos Zoumboulakis – Philosopher and essayist, President of the 

Administrative Council of the National Library of Greece 

- Mr. François Debras – Associate Professor at University of Liège (ULG) and assistant 

professor at HELMO 

 (11.00: discussion with the audience) 

11.20 a.m. Coffee Break 

11.30 a.m. “Observations and inventory of European and national measures in the fight against racism” 

with the participation of: 

- Mr. Patrick Charlier – Director of Unia (Independent public service for combating 

discrimination and racism and promoting equality) – Belgium 

- Mr. Jan-Peter Loof – Former Vice-President of the Netherlands Institute for Human 

Rights (NIHR) – Netherlands 

- Mr. Nicolas Marugan – Deputy Director General for Equal Treatment, Non 

discrimination and against racism – Spain 

 (12.45: discussion with the audience) 

1:05 p.m. Lunch break 



2.00 p.m. “Responses from civil society to the rise of the extreme right and its trivialization in Europe” 

with the participation of: 

- Ms. Esther Kouablan – Director of MRAX (Movement against racism, anti-Semitism 

and xenophobia) – Belgium 

- Ms. Sotieta Ngo – Director General of CIRE (Coordination and initiatives for refugees 

and foreigners) – Belgium 

- Ms. Rosario Marmol-Perez – Political and cultural facilitator at La Cible ASBL – 

Belgium 

- Ms. Solange Umuhoza –  Member of the project « Racism in Belgium, really ? » at the 

Belgian French-speaking Youth Council & Mr Mickaël Scauflaire – Education and 

project officer at the French-Speaking Youth Forum - Belgium  

- Ms. Sabrina Alaouchiche – Director of “European projects” of the National Federation 

of Maisons des Potes de l’Egalité & Mr. Samuel Thomas – Chairman of the National 

Federation of Maisons des Potes de l’Egalité – France 

 (4:05 p.m.: discussion with the audience) 

4.25 p.m. Closing remarks: Intervention by the Secretary of State for Equal Opportunities of the 

Brussels-Capital Region Government 

4.35 p.m. Closing glass 

To register, click on this link: https://form.jotform.com/240143519453048 

 

 

 

https://form.jotform.com/240143519453048

